
El representante de  
los letrados de La Rioja 
plantea sus dudas ante el 
nuevo Código, centradas 
principalmente en la 
prisión permanente 

:: DANIEL ORTIZ 

LOGROÑO. José María Cid Mon-
real se cita con El Correo en el des-
pacho de su bufete en la capital rio-
jana. Además de a atender a sus 
clientes, una copia del nuevo Có-
digo Penal sobre la mesa revela que 
dedica buena parte de su tiempo a 
estudiar su metamorfosis. La en-
trada en vigor se avecina y el nue-
vo texto le genera dudas. 
–Veo que el estudio del nuevo Có-
digo no es una tarea sencilla. 
–Es que la reforma dibuja casi un 
nuevo Código Penal. Esto va a su-
poner un esfuerzo para jueces, fis-
cales, abogados... Las instituciones 
jurídicas son las mismas, pero la re-
gulación es diferente y nos va a ha-
cer falta un estudio reposado, en el 
que aún estamos inmersos. 
–A corto plazo, ¿en qué modo afec-
tará la reforma a su colectivo? 
–Habrá que ver en los problemas 
de derecho transitorio si reos que 
están cumpliendo penas actual-
mente pueden verse beneficiados 
por la nueva regulación. Aun así, 
por lo que he visto hasta el momen-
to, no habrá muchos casos en los 
que el reo se vea beneficiado res-
pecto al Código anterior, porque 
este se ha endurecido en cuanto al 
catálogo de infracciones y penas. 
–Una de las novedades más im-
portantes es la desaparición par-
cial de las faltas penales. 
–Eso de que desaparecen es una for-
ma de decir las cosas. Cierto es que 
la regulación de faltas desaparece 
del Código Penal, pero las que de-
jan de figurar no dejan de ser san-
cionables, sino que pasan a ser con-
sideradas infracciones administra-
tivas. Quizá se desatasquen los juz-
gados en una primera fase, pero es-
toy seguro de que muchas de las 
sanciones acabarán llegando a los 
juzgados de lo contencioso-admi-

nistrativo. Y por otra parte, hay fal-
tas que pasan a ser delitos, leves sí, 
pero delitos que dejan anteceden-
tes penales, entre otras cosas. 
–Por sus palabras, parece que será 
necesario un tiempo de transición 
hasta familiarizarse con el nuevo 
marco regulador. 
–Eso sucede con cualquier modifi-
cación, que lo ves en el papel y te 
haces una idea, pero luego, cuando 

hay que aplicarlo las cosas cambian. 
Al final, la Ley es lo que te sirve para 
encuadrar un tipo delictivo y te 
marca la pena, pero su interpreta-
ción se hace a través de las resolu-
ciones de los órganos judiciales. 
–¿Cuál de las modificaciones le 
plantea más dudas? 
–La medida estrella es la implan-
tación de la prisión permanente 
revisable. El problema de la medi-
da es cómo se va a llevar a la prác-
tica, cómo va a considerar el juez 
que el reo está rehabilitado. Es nor-
mal que al padre de una niña que 
ha sido víctima de una violación 
todo le parezca poco, pero si sigue 
habiendo delitos execrables con 
menores o discapacitados y la so-
ciedad demanda penas más seve-
ras, lo único que nos queda es la 
pena de muerte, que además está 
demostrado que tampoco elimina 
la delincuencia, por lo que me plan-
tea serias dudas. Hay incluso cate-
dráticos que plantea que esta ins-
titución jurídica puede ser incons-
titucional e, incluso, Torres Dul-
ce (exFiscal General del Estado) 

ha manifestado públicamente su 
oposición. 
–¿Qué le parece que las personas 
jurídicas puedan responder tam-
bién penalmente por la comisión 
de un delito a través de su estruc-
tura? 
–Es otra cuestión que me plantea 
problemas. En cuatro o cinco artí-
culos quiere resolverse el asunto y 
yo tengo mis dudas. La única for-
ma que tienen las personas jurídi-
cas para evitar la responsabilidad 
penal es crear una serie de meca-
nismos de control. Parece que es-
tán pidiendo a las empresas que cre-
en una especie de ‘asuntos inter-
nos’, como tiene la Policía. 
–¿Se ha dejado la reforma algún 
asunto importante por tratar? 
–Creo que puede considerarse ex-
cesivo equiparar una mera desobe-
diencia civil a un acometimiento 
físico, a un atentado, como plantea 
el Código reformado. La aplicación 
práctica del Código Penal por par-
te de los tribunales determinará si 
la reforma se ha quedado corta en 
algún aspecto.

«Su aplicación en los tribunales 
determinará si se queda corta o no»
José María Cid Monreal Decano del Colegio de Abogados de La Rioja

Cid Monreal, decano del Colegio de Abogados de La Rioja, posa en su bufete. :: JUSTO RODRÍGUEZ

«Si la gente pide penas 
más duras ante delitos 
execrables, solo queda 
la pena de muerte» 

«Piden a las empresas 
que creen su propio 
‘Asuntos Internos’, 
como en la Policía»
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